

El Pabellón Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

Fundador: *EMILIO ARIAYIA.*

Director: *FRANCISCO CHAVES MILANES*

AÑO III

San José, 14 de Noviembre de 1897.

NUM. 115

CONDICIONES

Saldrá los domingos.
Suscripción mensual 0 50
Avisos, precio convencional.
Este periódico no tiene relaciones directas ni indirectas con la política local.

ADMINISTRACION

J. Pérez Xiques
Avenida 6ª No. 50 Apartado, 219.

AGENTES

Managua, Fernando Clavijo.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

Cuerpo de Consejo en Costa Rica.
Presidente: don Santiago Güell
Secretario: don Francisco Chaves M.
Dirección: apartado 363.

CLUBS

establecidos en la Republica para auxiliar la independencia Cubana
San Jose

Club de Sras, Hermanas de María Maceo
Presidenta: señora María C. de Maceo.
Secretaria señorita Teresa Antúnez E.
Club Hermanos Maceo

Presidente: don Santiago Güell.
Secretario: don Gregorio Santisteban
Club General Maceo

Presidente: don Prudencio Odio
Secretario: don Joaquín Vaillant
Club Costarricense José Martí

Presidente honorario: D. Joaquín Alsina
Presidente efectivo: D. Guillermo Obando
Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez

Club Obrero, El Pabellón Cubano
Presidente: don Emilio Artavia
Secretario: don Emilio Montes de Oca

Club Infantil Recuerdo a Martí
Presidenta: señorita Julia Pérez
Secretaria, señorita Ana María Moya

San Marcos
Club General Francisco de Miranda
Presidente, don Marcelino Valverde
Secretario don Juan María Esquivel

Desamparados
Club Máximo Gómez
Presidente, don Adolfo de Lemus
Secretario don Carlos Monge

Heredia
Club Herediano el Grito de Yara
Presidente, Lic. don J. Federico González
Secretario, don Nicolás Hidáigo

Alajuela
Club José de la Luz y Caballero
Presidente honorario Tranquilino Chacón
Presidente D. Eugenio Vargas

Secretario, Lic. D. Juan Pérez Cisneros
Grecia
Club de señoras Agramonte

Presidenta, doña Eulogia R. de Marote
Secretaria, señorita Adelina Vega
Club Carlos Manuel

Presidente don Pedro Barahona
Secretario don Emilio Serrano
San Ramon

Club Bolívar
Presidente, don Luis Rodríguez
Secretario, don Florentino Lobo

Puntarenas
Club Mariscal Sucre
Presidente don Miguel H. Céspedes
Secretario don U. Fonseca

Nicoya
Club de señoras Cubanas y Nicoyanas
Presidenta, doña Elena v. de Crombet
Sra. Sta. Adriana Loinaz del Castillo.

Club Crombet Borrero
Presidente, don Rafael V. Milanés
Secretario, don Diego Castillo

Cartago
Club Punta Brava
Presidente, D. Alejandro Guzmán
Secretario, don Manuel V. Blanco

Paraiso
Club Maceo Resucitado
Presidente, Presbítero don Juan Garita
Secretario, don Raimundo Solano

Matina
Club Cuba Libre
Presidente, don Pablo Pérez
Secretario, don Edgar P. de Arce

Limon
Club Brigadier Crombet
Presidente, don José Arriety
Secretario M. A. Roa.

EL PABELLON CUBANO

DEMENCIA ESPAÑOLA

Difícilmente habrá otra Nación que presente de modo tan claro como España el desacuerdo existente entre el Gobierno y el pueblo, entre la suprema voluntad de un ministerio sin control y la opinión pública sin influencia. No de otro modo se explica la omnipotencia de un Cánovas contra el sentimiento de la Nación, y los paliativos sagastinos, utópicos y mal intencionados cuando el pueblo, cansado y exangüe ya, desea en su atonía el abandono de la sima á donde convergen sus energías y se hunden su patriotismo y sus recursos.

Hostil es la Nación española entera y soberbia á la grandiosa Nación americana, y enemiga y contraria sobre toda ponderación á la intervención de los Estados Unidos. Y sin embargo, un Ministerio de salvación nacional subido recientemente al Poder como el último recurso, con el divorcio de la opinión pública, se da á fantasear autotómicamente en los instantes preciosos en que su acción debe ser radical para los fines salvadores que persigue. Olvida que su programa, más que á mantener adherido á la soberanía el guñapo colonial, debe tender á impedir que la Nación se desquicie del todo para no levantarse jamás, agobiada por la miseria física y moral.

Pero así son ellos y ese es el genio de la raza, ese el sino pavoroso que los acompaña y del cual no queremos ni podemos participar.

Sueñen y deliren los políticos españoles, persigan acosados por el fanatismo del honor tradicional mirajes imposibles, humíllense á los poderes que ayer desafiaron arrogantes, que nosotros no habremos de seguirlos en su demencia y estamos dispuestos á todo para librarnos por siempre de su maléfica esfera de acción.

PATRIOTISMO

En pie y alerta, tienen que mantenerse los que luchan

frente al enemigo poderoso que gusta de la asechanza y el golpe artero.

En pie y alerta ha respondido el Partido Revolucionario cubano á las proposiciones traidoras é hipócritas que hace el Gobierno español la República de Cuba victoriosa.

Esa unanimidad de la Emigración en presencia de la promesa y el halago, vale tanto como la inflexible rigidez del soldado libertador que desprecia la oferta y confía.

Por eso es halagador que la colonia cubana de esta República haya sabido corresponder inmediatamente á la situación, reafirmando sus votos y reiterando la inflexibilidad de sus propósitos patrióticos.

LA SOLIDARIDAD CUBANA.

Edificante es recorrer á través del mundo entero, en que moran esparcidos, los grupos de cubanos revolucionarios, por que de todas partes surge en estos momentos en que se quiere engañar á nuestro pueblo, la protesta digna.

De Nicaragua nos llega un brillante manifiesto suscrito por el pequeño núcleo de abnegados compatriotas que allí reside trabajando infatigable por la salvación de la patria, del cual no resistimos á la tentación de reproducir como espejo de patriotismo los siguientes párrafos: "Se dice que el Gobierno español piensa establecer en Cuba reformas en sentido autonómico, y que el de los Estados Unidos propondrá á aquél el planteamiento en Cuba de la autonomía en toda su plenitud, como la del Canadá, previo el retiro de la Isla de las tropas españolas.

Adscritos los miembros de esta agrupación al Partido Revolucionario cubano, que adoptan en todas sus bases, no aceptan ninguna de aquellas formas. Para ellos no hay término medio: Independencia ó Muerte:

el Capitolio ó la roca Tarpeya. Para eso trabajamos: para eso se ha vertido tanta sangre en el suelo de la patria. ¿Seremos insensibles al dolor de nuestros hermanos? Veremos con indiferencia sus sacrificios, su miseria y los agravios inferidos á nuestras mujeres? Jamás. Si los hombres nacidos en España quieren venir á nuestra tierra á trabajar como extranjeros ó como ciudadanos naturalizados, sea en horabuena: vivirán tranquilos en ella bajo la garantía del honor cubano mientras respeten nuestras leyes y contribuyan con su esfuerzo al engrandecimiento nacional; pero Cuba jamás consentirá en que la rija un Gobernador General español, ni que la cubra con su sombra la bandera que le recuerda tantas ignominias é iniquidades.

Nosotros nos preparamos para la vida de la República. Los que vivimos en Francia, en los Estados Unidos ó donde quiera que rigen los principios republicanos, estamos estudiando sus prácticas en lección objetiva para plantear en Cuba todo lo bueno que en ellos encontremos y evitar los escollos en que algunos han fracasado. Queremos que Cuba sea una república modelo con credo democrático, y que en ella resplandezca el sol de la justicia como norma de sus actos, para que sus hijos sean felices, reinen la paz y el progreso en sus más lejanos rincones y excite la admiración y el respeto universal.

Creemos que éstos son los propósitos que animan á todas las emigraciones de cubanos y ellos son los mismos que nos animan á nosotros, resueltos á ser cubanos ante todo, á respetar y obedecer las leyes patrias, y á trabajar sin descanso por el bien de nuestra tierra, hacemos á usted la presente manifestación en el solemne día que hoy conmemoramos, como un tributo debido á la memoria de nuestros mártires, como una promesa á nuestro valiente ejército libertador, y como un deber de justicia al ilustre Gobierno Revolucionario y al digno Delegado que con tanto acierto y abnegación lo representa en el Exterior.

José M^a Izaguirre—Juan T. Aguirre—Pedro C. Salcedo—Joaquín E. Suárez—José Suárez—Antonio García Abarca—Alejandro Angulo y Guridi—Fernando Clavijo—José B. Romero—José del Carmelo Romero—José del Carmen Romero—Francisco Romero—Aurelio Romero—Luis Romero—Bernardo Fernández—Antonio María Hidalgo—Miguel Cedeño—Serafín Menocal—Gabriel Menocal—Fausto Menocal—Juan Esnard—Francisco Aguirre.

RIZAL.

El asesino de Cánovas del Castillo declaró que uno de los principales móviles de su crimen fué vengar el fusilamiento de Rizal en Filipinas, á la vez que la muerte de los anarquistas de Barcelona.

José Rizal fué un joven filipino nacido en Manila, hijo de padre acaudalado quien, á la edad de 18 años, lo envió á educarse en Europa. En Alemania, Inglaterra y Francia hizo brillantes estudios médicos, y doctorado ya regresó á su patria, después de haber hecho un viaje de recreo por España, Italia y Austria.

A los dos años de residencia en Manila escribió y publicó una novela titulada *Noli me tangere* en la que pintaba con vivísimos colores á la sociedad filipina, y más que todo, ponía en transparencia á los fanáticos, que son los verdaderos tiranos de ese pueblo. Con esa novela, que fué acogida con entusiasmo por los naturales del país, se condenó á muerte el doctor Rizal. El odio ultramontano fué implacable. La calumnia, las asechanzas, las tentativas de asesinato se multiplicaron, y el doctor Rizal, para salvar la vida, tuvo que abandonar el querido suelo de la patria y asilarse en Hong-Kong, donde su talento y acierto médico le hi-

El whiskey "Lebanon Club" está sin adulteración.

Instituto Nacional de Higiene.

cieron ganar en menos de tres años más de cuarenta mil pesos. Rizal, como médico, estuvo á la moda en Hong-Kong.

Durante su voluntaria proscripción, dió á luz otra novela titulada *El Filibusterismo*, con la que no consiguió, sino recrudecer el encono de la gente ocurantista.

Rizal tenía pasión por los viajes, y regresó á Europa. En Inglaterra contrajo matrimonio, civilmente, con una joven irlandesa de notable hermosura y de inteligencia muy cultivada.

Hallábase el viajero en Austria, cuando el amigo á quien había encomendado la administración de sus intereses en Manila, le escribió participándole que le habían entablado litigio sobre la propiedad de una valiosa hacienda ó fundo rústico, que correspondió á Rizal en el testamento de uno de sus deudos. Rizal, acompañado de su esposa, se puso en el acto en viaje para Manila con el propósito de defender su fortuna.

Pocos meses después de su llegada á la patria estalló la actual rebelión de los naturales filipinos contra España, rebelión en la que tanta sangre se ha vertido y que ya parece próxima á ser vencida. Es indudable que las simpatías y las convicciones de Rizal estaban del lado de la revolución, y que acaso se proponía ir á ocupar un puesto en las filas de sus compatriotas alzados. La autoridad y sus enemigos lo vigilaban: y si gozaba de relativa libertad era porque el caballeresco General Blanco, Capitán general de Filipinas, se negaba tenazmente á encararle en una mazmorra.

Un día circularon en la ciudad proclamas y pasquines revolucionarios, que los sempiternos enemigos del novelista atribuyeron á la pluma de éste. Un grupo de españoles se acercó al General Blanco exigiendo inmediata prisión de Rizal, y el gobernante se vió obligado á acceder. Al día siguiente la exigencia cobió de punto, pues los azuzadores, provocaron un tumulto reclamando el cumplimiento de Rizal.

El General Blanco resistió á sacrificar un hombre que no había sido capturado con las armas en la mano, y cuyo delito no era otro que el de ser sospechado de simpatizar con la revolución. El Capitán general de Filipinas,

empeñoso por libertar á Rizal de las iras de sus enemigos, lo embarcó á media noche en un buque que zarpara para Barcelona á fin de que en España fuera juzgado.

Los fanáticos se exasperaron contra el General Blanco, enviaron emisarios á España y consiguieron del omnipotente Ministro Cánovas no sólo el relevo de Blanco por el General Polavieja, sino que el novelista filipino fuera hecho preso, juzgado y sacrificado, como lo fué pocos días después.

Polavieja hizo fusilar al doctor Rizal.

Antes de ser conducido al cadalso, escribió Rizal los sentidos versos titulados *Mi último Pensamiento*, que reproduciremos en el próximo número.

La esposa de Rizal, la querida, como dicen los fanáticos de Filipinas, porque estaba unida á él por el contrato civil y no por el sacramento, desapareció de Manila, organizó un cuerpo de guerrilleros, y á la cabeza de él se la vió batiéndose bravamente en los combates de Cavite.

OFICIAL

CUERPO DE CONSEJO SECRETARÍA

Habiéndose acordado, en sesión extraordinaria, celebrada el 9 del corriente, dirigir á la Delegación del Partido un manifiesto de protesta en contra de las reformas que el Gobierno español ofrece á los cubanos, se pone en conocimiento de todos los compatriotas dignos que quieran suscribirlo, que el señor Joaquín Pérez Xiques está encargado de recoger las firmas.

San José, Novbre. 10. de 1897.

El Secretario,

FR. CHAVES MILANÉS.

OPINION VALIOSA

El "North American Review publica un largo artículo escrito por Mr. Hannis Taylor, ex-Ministro Americano en Madrid, sobre la revolución cubana en la cual dice que los Estadistas españoles no pueden resolver ni con prontitud ni con sabiduría el problema cubano. Alega que bajo la doctrina de Monroe, los Estados Unidos tienen perfecto derecho legal para intervenir con el objeto de poner fin á la revolución. La guerra de Cuba ha causado grave perjuicio al comercio de los Estados Unidos, pues al principio de la rebelión valía 100 millones de pesos anuales, pero en dos

años ha sido aniquilado; el capital americano empleado en empresas cubanas, produce una gran parte de los americanos residentes en Cuba que están arruinados, otros están presos. Después de afirmar que el Gobierno parlamentario no existe en España, dice que la ruina del Gobierno colonial es que siempre se le administra en el espíritu de paternalismo. A los colonos se les considera como niños ó como esclavos, y como tales se les gobierna. Según la idea española, Cuba y sus habitantes han sido criados para ser explotados por la madre patria: opina que el ofrecimiento de la autonomía no es sincero.

LA PROCLAMA DE BLANCO

He venido otra vez á Cuba con tanta sinceridad y buena voluntad como siempre. Me sentiré dichoso si al despedirme dejó el agradable recuerdo de haberis traído la paz y mejoramiento de sus intereses: los cuales serán objeto de más solicitud que los míos. El Gobierno que me ha honrado con el mando supremo en la Isla, me ha autorizado para que ponga en práctica las reformas políticas y administrativas que constituyen el programa del Gobierno. Estas reformas, al mismo tiempo que garantizan á la Isla el derecho de gobernarse por sí misma, asegurándole la soberanía de España como fiel intérprete de la voluntad y propósitos de la Reina y Gobierno responsable, es mi intención de seguir una política de expansión, de generosidad y de perdón, que tiene por objeto el restablecimiento de la fraternidad entre los habitantes del país y cimentar su adhesión á la madre patria, no solamente por sus deberes filiales sino por medio de la gratitud por los beneficios que van á recibir. Haré todo sacrificio para merecer la confianza que me tiene el Gobierno; dedicaré todos mis esfuerzos á la tarea de aplicar la nueva política que tiene por norte atraer la paz, extender justicia á todos, abrir camino á todo esfuerzo legítimo y dirigir las energías del país hacia el restablecimiento de la riqueza y prosperidad. Espero de corazón que una vez convencido de los beneficios recibidos de os benévotos sentimientos que inspira la madre patria por la más predilecta

de sus hijas, los cubanos, sin distinción de partido, vendrán á colocarse bajo su bandera para correr de este suelo á aquellos que lo están tiñendo con sangre. Los patrióticos gozarán de toda garantía; aun me será penoso castigar con toda la dureza á aquellos que trataren de perpetuar los horrores de la guerra en este riquísimo suelo que España descubrió y elevó hasta la altura de prosperidad alcanzada por pocos países y cuya paz y bienestar se siente obligada á mantener á toda costa. Soldados, marinos y voluntarios: al tomar el mando del ejército cumplo con un sentimiento de justicia al rendiros mi tributo de admiración por su distinguido comportamiento durante dos años de ruda campaña con un país cuyo suelo ha sido regado con la sangre de tantos héroes, que defendieron la integridad del imperio español con su valor proverbial y disciplina ejemplar contra la infame insurrección que está asolando á este fértil y generoso país. Es mi intención sofocar esta revolución y lo haré gracias á sus heroicos esfuerzos y al apoyo del resto del país que no titubeará en colocarse al lado de nosotros para combatir á aquellos ilusionistas quienes entre lágrimas de sangre aspiran solamente á la completa destrucción del país y hundir á sus desgraciados habitantes en tristeza y ruina sin otra recompensa que aquella de renunciar su historia y raza y vender su país al extranjero. La guerra, pues, á los implacables enemigos del pueblo español y las más amplias garantías á todos aquellos que se abrigan bajo la bandera de España. Acabemos de una vez con esta rebelión que está arruinándonos y deshonrándonos. Confío como confía el Gobierno de ver cumplidos nuestros propósitos los cuales son la voluntad de nuestra augusta Reina Regente. Os será entonces digno de la gratitud de la patria y de su Capitán General. Soldados, marinos, voluntarios y bomberos: ¡Viva España! ¡Viva el Rey! ¡Viva la Reina Regente!

RAMÓN BLANCO.

LA OPINION EN ESPAÑA

(EL HERALDO DE MADRID)

El público sabe ya no porque tal ó cual periódico se lo diga

y repita, sino de ciencia propia, que la rebeldía es dueña absoluta de las provincias de Santiago de Cuba y del Camagüey; que las fuerzas insurrectas operan en partidas de miles de hombres y que lieven convoyes de arcénias con cañones, municiones y bagajes, todo lo cual supone abundancia de comida en el campo y lentitud en las marchas, lentitud que pronto les pondría en contacto con las columnas perseguidoras si tales columnas hubiese; que pueden permanecer acampadas y sitiando una población importante sin que nadie los moleste y sin que ni la casualidad siquiera guie hacia aquella parte alguna fuerza española en operaciones, porque la casualidad no puede guiar lo que no existe; que no tenemos confidencias, aunque para pagarlas bien da España crecidas sumas; que nuestros pobres soldados y los bizarros jefes y oficiales que los mandan pasan cruelísimas hambres, carecen de hospitales, de medicinas y de médicos y mueren, más que del clima, de falta de recursos, mal terrible pero inevitable en toda campaña por organizar; y que al mismo tiempo que se perdía la importante población de las Tuas se preparaba la evacuación de Bayamo, fundando junto á Veguitas un Bayamo Nuevo, y la de Holguín, cuyo parque ha sido ya trasladado á Gibara, pueblo de la costa.

Y sabido esto, acude en seguida a todos los cerebros la idea de preguntar: ¿Para llegar á tan mezquino resultado ha dado España 250,000 hombres y miles de millones, y ha pasado por la vergüenza de tantas concesiones y reformas á los rebeldes y de tantas humillaciones á los extranjeros sus protectores? ¿De quién es la culpa de tantos yerros, de tanto esfuerzo inútil, de tantas vidas perdidas? ¿Del general Weyler sólo? No. De él y del Gobierno que le ha sostenido y le sostiene. Más aún del Gobierno que de él, porque en buena doctrina, la mayor responsabilidad de los negocios de Estado es la del Ministerio. Además el señor Cánovas del Castillo había hecho suyas, del modo más explícito y terminante, las glorias y las desdichas del general Weyler; el Gobierno actual lo es á título de continuador de la obra del señor Cánovas; al frente de ese Gobierno está el mismo Ministro de la Guerra que ha sostenido en su puesto á aquel general contra las más violentas corrientes de la opinión pública. ¿Puede ese Ministro de la Guerra, hoy presidente del Consejo, eludir las responsabilidades que ha querido compartir con aquel general? Creemos que no habrá nadie capaz de sostener absurdo semejante.

Notas y noticias

Cartas particulares recibidas en esta ciudad, notician el desembarco de un bote cubano en Jamaica...

El general Adolfo Castillo, muerto por los españoles en las cercanías de la Habana, resulta que fué asesinado en un hospital...

Lo vendió un espía cubano, que fué asimismo asesinado para evitar la divulgación del crimen.

Los patriotas están listos y dispuestos para la campaña de invierno. El movimiento hacia Occidente es paulatino pero seguro.

New York. Especial de la Habana para el "Herald", dice: "Un periódico local publica y responde de lo siguiente: En Chascapata, distrito de San Julián, circunscripción municipal de Melena del Sur, habían reconcentradas 2,500 personas las cuales constituían los únicos habitantes del lugar...

sorprende ver 10 ó 12 muertos en una plaza en las primeras horas de la mañana. Las autoridades emplean á los arrieros en remover los cadáveres de los que fallecen en los parques.

La actividad de los cubanos en las provincias occidentales no desmaya.

Una fuerza española en camino para las lomas de Rubí tropezó con un bomba de dinamita. Quedaron muertos 10 soldados y 40 heridos.

Cien revolucionarios saquearon un pueblo de la provincia de la Habana, llevándose ropas y provisiones. Los españoles no hicieron un solo tiro.

SUGESTIVO.

El "Imparcial" de Madrid publicó el siguiente telegrama á raíz del asesinato del señor Cánovas: "Los clubs que tienen los insurrectos cubanos en Cayo Hueso han tomado el acuerdo de no hacer manifestaciones de ningún género con motivo de la muerte del señor Cánovas del Castillo, aunque declaran que el jefe del gobierno español era su enemigo más enconado é irreconciliable.

Han hecho constar en sus actas que si no celebran manifestaciones de regocijo es porque "no quieren poner e al nivel de aquellos que bárbaramente se regocijaron por las muertes de Martí y Maceo."

LOS CUBANOS EN LOS ESTADOS UNIDOS.

El Presidente de la Sección de Higiene de la Nación, ha comisionado al Doctor cubano, catedrático de la Universidad de Philadelphia don Juan Guiteras, para que estudie y ponga coto á la epidemia de fiebre amarilla que se ha desarrollado en el Estado de Louisiana, y extendiéndose al de Florida y Alabama, amenaza con gran riesgo los Estados del Sur.

EN LIBERTAD

Fueron puestas en la Habana donña Julia González Pérez, con Magdaleña Fundora Simón, donña Josefa López Mo-

ira, donña Caridad, donña Agustina, donña Francisca, donña Dolores y donña Margarita Timón López, vecinos de Jaruco, y que se hallaban en la Casa de Recogidas; Pardo Rufino Bolaños, don Esteban Amores de la Fuente y don Bartolomé Chacón Manzanares.

NOTICIAS de la GUERRA

Viena. — En un interview con un representante del "Tagblatt", Mr White, embajador de los Estados Unidos, manifestó que los americanos no deseaban la anexión de Cuba, más la humanidad y los intereses comerciales los obligaron á intervenir ahora; que el Gobierno está dispuesto á esperar el resultado de la autonomía para renovar las agradables relaciones con España.

Habana. Desde su llegada, Blanco ha estado muy ocupado recibiendo delegaciones. Hoy manifestó que dentro de pocos días será publicado el plan de reformas; faltan solamente unos detalles de menor importancia respecto del sufragio. España comprende que Cuba es capaz de gobernarse. Las reformas que España está para conceder á Cuba no se deben á ninguna influencia extranjera sino á un sentimiento de justicia; sin embargo, no estoy aquí para permitir á los cubanos hacerse dueños de la Isla; si no aceptan las propuestas de paz, estoy resuelto á apelar á las armas, mi método de hacer la guerra, j más incluírá la reconcentración de pacíficos. Haré la guerra al enemigo, nó á mujeres y niños: uno de mis primeros pasos será el de permitir á los reconcentrados salir á labrar la tierra. No espero ninguna dificultad entre España y los Estados Unidos.

Los autonomistas de Cuba se muestran muy disgustados porque Blanco no ha pronunciado aún en todas sus promesas ora-

lomas la palabra sagrada de Autonomía.

Las ciudades de Holguín y Mayarí—Oriente—se dice en Madrid que han sido capturadas por los insurrectos.

El Papa según parece va á suplicarle al pretendiente don Carlos que modere sus ansias de gobernar á España en estos momentos tan críticos.

—A medida que se conocen detalles del combate de Aguacate, va resultando más importante esa acción y más decisiva la victoria de los cubanos mandados por Rafael de Cárdenas Molina confiesa que fué una jornada perdida y dice en su descargo que es la única, en estos últimos tiempos, en que los insurrectos le han pegado y que ello se debe á las fuertes posiciones que ocupaban desde las cuales destrozaron su columna, sin exponer un solo hombre.

—Aparte de la muerte del coronel Rotger, perdió muchos oficiales y el teniente coronel Alfau está muy grave de la herida que recibió en una pierna.

—El 28 del pasado mes atacaron los cubanos á "Potrerillo" poblado á tres cuartos de legua de Gibara, saqueándolo todo. Los españoles tuvieron varios muertos, entre ellos el Comandante de Armas.

GACETILLAS

Nuestro buen correligionario el señor Miguel H. Céspedes, distinguida personalidad de Puntarenas, se encuentra en esta ciudad por breves días. Reciba nuestro afectuoso saludo.

Satisfecha se encuentra sin duda la sociedad josefina con los espectáculos que favorecen la Opera, haciendo las delicias de los amantes de la música buena y bien interpretada, y "Variedades", exponiendo los primores del género chico por

la simpatía de una niña mozosina.

Por exceso de material hubimos de suprimir en el número anterior, el editorial de costumbre. En gracia del motivo, esperamos ser perdonados.

El Cuerpo de Consejo recuerda por nuestro medio á los amigos de Cuba que está para vencerse el término fijado para reclamar el magnífico cuadro al óleo que se les obsequió en el mes de Julio. Si no se presenta el agraciado en tiempo prescribirá su derecho.

Se encuentra entre nosotros hace algunos días, nuestro particular amigo Sebastián Cos, administrador muy conocido de aquel rebelde "Triunfo" que tanto juego dió en Oriente. en épocas tempestuosas.

Sea tan bien recibido en esta capital como cumple á sus merecimientos de patriota y caballero.

Para establecerse en la vecina villa de Santo Domingo, ha partido nuestro querido amigo el Doctor Enrique Pascual Argüelles.

Te damos la seguridad de que será allí recibido, como lo son todos los que se distinguen como él por sus profundos conocimientos medicos, su honradez y caballerosidad.

El distinguido y hábil periodista y literato cubano Eulogio Horta acaba de llegar á esta República procedente de Venezuela.

Saludamos con efusión al notable compañero y le deseamos grata permanencia en este país hospitalario.

Por falta de espacio dejamos para el número próximo los magníficos versos de Rízal.

El Cuerpo de Consejo también celebra sesión el lunes próximo. Sin sorpresas, conste.

El Club "Recuerdo á Martí" celebra sesión en la noche de hoy. Hay sorpresas agradables en el programa.

MUERTE

DEL GRAL. ANTONIO MACEO

RELATO DEL SUCESO

POR EL GRAL. JOSÉ MIRÓ, JEFE DE E. MAYOR

Seguio de una refutación á la farsa oficial (Continúa)

El tiempo seguía borrascoso, la lluvia duró todo el día y parte de la noche. El General continuaba enfermo; fué necesario darle fricciones en las piernas para devolver el calor á sus miembros entumecidos. Habiéndose calmado un poco sus dolores, me llamó para que conversáramos. Muy tristes pensamientos atormentaban su espíritu, cuando sólo hallaba complacencia en el relato confidencial de cosas íntimas y fenecidas. La figura vigorosa de su hermano José, muerto heroicamente en el campo de batalla; como Maceo al fin el recuerdo piadoso de otras tumbas queridas; su propia esposa que él creía también muerta por que noches atrás había visto su

imagen envuelta en fúnebre sudario, tales fueron las memorias que evocó, bajo el influjo sin duda de una pasión deprimente. Yo procuraba distraerle trayendo á la conversación los sucesos del día, llamados seguramente á cambiar la faz de las cosas en breve plazo y á concluir con el prestigio de Weyler, cuyos planes podían considerarse fracasados por virtud de nuestro paso á través de sus inexpugnables líneas. "No tengo caballo—me dijo por toda contestación en tono muy triste, y agregó:—cuando le quité la montura al Libertador para cruzar la Trocha sentí un dolor muy agudo." Se acordaba el General de su caballo de batalla, magnífico alazán cogido en Melena del Sur, el día 3 de Enero, con el que había hecho toda la gloriosa campaña de Pinar del Río.

Me habló también de los fieles soldados de su escolta que quedaron en el campamento de Belarano, llenos de pesadumbre por nues-

tra separación. "Por eso yo—me dijo—quería romper la Trocha y pasarla á tiro limpio."

A la una de la madrugada el oficial de guardia anunció la visita del coronel Sartorio y teniente coronel Acosta, con los cuales conversó largo rato el General, apremiando al segundo para la más pronta remisión de los caballos.

Amaneció el día 6 con señales de bonanza. El General se encontraba más aliviado de sus dolores reumáticos, aunque seguía displicente.

Mandó, sin embargo, al Mariel por pan y chocolate, que repartió entre los allí reunidos. Tuvo el intento de hostilizar una columna enemiga que pasaba por las inmediaciones de nuestro campamento; pero desistió de ello al comunicarle los exploradores que el enemigo retrocedía para el Mariel.

A las doce de la mañana emprendimos marcha hacia la provincia de la Habana, montados provisionalmente en los caballos

que nos facilitó un oficial que estaba al cuidado del campamento.

CAMINO DE LA HABANA.

Con las precauciones necesarias y guiados por el teniente Vázquez, tomamos la dirección de Banes, pueblo guarnecido por un destacamento español. Aquellos lugares nos eran ya conocidos por haberlos cruzado por primera vez en la campaña de invasión. Por el camino encontramos los caballos que conducían algunos individuos de las fuerzas del teniente coronel Acosta. La casualidad poco después nos deparó una agradable sorpresa: la presencia allí de una distinguida familia cubana, que iba de paseo en un carruaje. El General estuvo muy amable con dicha familia. La señora de C... elegante dama habanera, le pidió alguna prenda de las que llevaba encima al pasar la Trocha, como testimonio fehaciente de tan memorable episodio. El General puso en manos de la citada dama una joya en forma de estrella adornada

nada de un brillante, regalo de otra persona que él apreciaba en mucho. La señora muy complacida, dijo sonriente al General: Yo le enviaré á usted otra estrella, tan hermosa por lo menos como esta.

Al partir aquella familia nosotros proseguimos la marcha. Pernoctamos á cosa de las once de la noche en una colonia del ingenio "Baracoa" límite de la provincia de Pinar del Río. A las tres de la madrugada del siguiente día nos dirijimos hacia el lugar donde debían estar reunidas las fuerzas que operaban sobre la línea del Oeste, al mando del Brigadier en comisión Silverio Sánchez. De noche aún atravesamos la calzada de Hojo Colorado á Mariáñez. Al amanecer nos desmontamos un rato en una finca situada á tiro de fusil de la mencionada carretera para adquirir algunos informes acerca de las columnas españolas que por allí operaban é indagar á la vez si circulaba algún

El Whiskey Lebanon Club está sin adulteración. Instituto Nacional de Higiene.

— EL PABELLON CUBANO —

La Democracia ZAPATERIA

Ofrece calzado de la forma y clase que se desee

Exactitud, esmero y precios módicos—6.ª Avenida Oeste número 286—San José, Costa Rica.

SASTRERIA CUBANA

DE CASIMIRO ORUE

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confien. 5ª Avenida

DR. ROS POCHET
MÉDICO CIRUJANO

7ª AVENIDA OESTE, NÚMEROS 169 y 137.

Horas de consulta de 12 á 3 p. m.

Para las personas que necesitan operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residen fuera de la capital, tiene establecido en la misma oficina un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

Eviten Las Imitaciones

del PAN de Viena ó sobado y de las legítimas GALLERAS Cristina, de "El Gallito" de José Boix. — En el mismo establecimiento se vende harina fresca á un precio sin competencia, pues se importa directamente de los Estados Unidos. — Aviso á mis clientes que acabo de recibir: Manteca frita marca SMITH, legítima, en tercerolas y cuñetas de 100 y 50 libras. — HARINA FRESCA EL GALLITO. — Canfin Astral en latas, y papel de envolver, propio para espendio de pan y toda clase de artículos de pulperías. — Candelas de parafina, gruesas con el 40% de vendaje.

A. Parreño & Cia.

COMERCIANTE IMPORTADORES

De toda clase de Cigarros y Cigarrillos manufacturados. — Constante tienen un inmenso surtido de las más acreditadas fábricas. — Damos especial atención á los pedidos de las provincias. Correo, apartado 105

Panadería La JOSEFINA

Este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que habiendo instalado notables reformas en la misma, tales como un horno acabado de construir con todos los adelantos modernos, último de esta construcción en el país, varias máquinas para la elaboración de Pan, galleta, etc.

Ofrece, asimismo la mejor calidad y el mayor vendaje en todo lo que confecciona la misma, pues cuenta en sus bodegas con las mejores Harinas extranjeras y del país.

Calle Central Sur N° 339

MANUEL ROMAN

AGENTE de PERIODICOS y LIBROS

Box 67-Key West-Tomas 512

El Pabellón Cubano El Nuevo Regimen

La República Cubana Heraldo de Madrid

Cuba y Puerto Rico El País

La Doctrina de Martí El Liberal

El Continente Americano El Imparcial

Don Quijote — La Moda Elegante

ANALES DE LA GUERRA DE CUBA

POR PIRALA.

ENSAYOS

POR

R. SERRA

Retratos de Gómez y Maceo,

Estampillas de Cuba—Suscripciones á "Patria," "El Porvenir," "Cuba y América" y "El Pabellón Cubano". — En esta

Administración, Avenida C. 50.

Turrialba, Pavones y Tuis.

Á una hora de la Estación de Turrialba, carretera á Pavones Tuis, vendo excelentes Terrenos, á propósito para Café, Cañas Petrerros.

INFORMARÁ,

Antonio L. Calleja.

El Whiskey Lebanon Club está

LA PURBRIA DE M. ACOSTA

SE HA TRASLADADO A LA AVENIDA 6ª FRENTE AL "HOTEL EUROPA"

¡OJO, OJO, OJO!

La panadería "El Comercio" situada en Cuesta de Moras, conocida por la excelencia de sus productos acaba de instalar maquinaria al vapor para llenar los pedidos que se le hagan.

Especialidad en la elaboración de pan, galletas etc.

Café molido sin rival.

Harina de maiz superfina.

Precios y vendajes sin competencia. ¡Mas barato nadie!

DR. J. VARELA ZEQUEIRA MÉDICO CIRUJANO

Ex-cirujano del Hospital Civil de la Habana

CONSULTAS: — de 11 á 1 en la Botica Americana, frente á la iglesia del Carmen. De 1 á 4 en su gabinete, calle 22, frente á la oficina de don Mauro Fernández.

EN EL LIMON

Gran depósito de cigarrros y tabacos de

A. MARTI. DIRECCIÓN: — apartado número 33.

Esta casa recibe semanalmente surtido selecto de Estados Unidos y Jamaica. Mensualmente recibe remesas de la Habana (Cuba) y Hamburgo (Alemania).

De Jamaica se recibe el tabaco de las muy acreditadas fábricas de L. Chacón y C^{ca}, de B.J.B. Machado y de J.M. Callejas, se la cual soy único agente. Se despachan pedidos de cualquier punto de la República con la mayor brevedad. Precios sin competencia.

Limón, mayo de 1897.

Casa de Huéspedes

— La Isla de Cuba —

Acabo de instalar en esta ciudad un establecimiento de esta clase montado con las exigencias de un buen servicio.

Se admiten pensionistas por corto y largo tiempo.

Se alquilan habitaciones amuebladas. Se despachan cantinas. Especialidad para familias. Asistencia esmerada. Moralidad estricta.

La ofrezco al público en general y á mis amigos en particular.

Manuel J. Hernández.

8ª Avenida O.—50 varas del Parque Central.

EL FAMOSO

WHISKY

"Lebanon Club"

GRAN IMPRENTA A VAPOR

CENEDILLA & GREÑAS.

sin adulteración. Instituto Nacional de Higiene.